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 محضر الدورة الاستثنائية لمجلس جماعة مراكش فهرست

 2022يوليوز  29المنعقدة في جلسة فريدة بتاريخ  

 جزء فريد 

 رقم

 النقطة 
 موضــوع النقطــة

 المتخذ على مستوى 

 المجلس الجماعي 
 الصفحات 

 
 

 حافظة الجلسة الفريدة *

 *الكلمة الافتتاحية + الجدولة الزمنية للدورة 

 نقاش عام 

  

01 – 04   
05 – 06   

07  

2 
النخيل  واحة  سقي  مشروع  بتمويل  الخاصة  الشراكة  لاتفاقية  الرابع  الملحق  على  والمصادقة  الدراسة 

 الوالي عامل عمالة مراكش" نقطة مقترحة من طرف السيد "                                            .  بمراكش بالمياه العادمة المعالجة
   29 – 08 المصادقة بالإجماع

1 
الدراسةةةة والمصةةةادقة علةةةةى  عيةةة ا حةةةدود منةةةةايق الت دوةةةد الحضةةةرد ل ةةةةي سةةةيدد ووسةةة  بةةةةن علةةةي القةةةةدو  ودوار 

 "نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش"                      . تلاغت ودوار عزيب الكندافي بمدونة مراكش
   69 – 30 المصادقة بالإجماع

   72 – 70 تم تلاوة نص البرقية البرقية المرفوعة لسدة العالية بالله بمناسبة اختتام الدورة الاستثنائية لمجلس جماعة مراكش 
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 راكشلمعي االمجلس الجم

 

 
 

 

 

 

 2022 دجنبر 29دورة استثنائية منعقدة في جلسة فريدة بتاريخ 
 علنيةجلسة    

 

 2022 دجنبر في شهر دورة استثنائية منعقدةمحضر 
 2022 دجنبر 29 جلسة فريدة بتاريخ

 
 

القانون التنظيمي    الداخلي لمجلس    المتعلق بالجماعات،بناء على المقتضيات القانونية المنصوص عليها في  النظام  وكذا مقتضيات 

وزارة الداخلية )المديرية العامة للجماعات الترابية( وجمعية  جماعة مراكش، وعملا بالتوجيهات المضمنة في البلاغ المشترك لكل من  

لر المغربية  والجمعية  والأقاليم  العمالات  مجالس  لرؤساء  المغربية  والجمعية  المغرب  الجماعات،جهات  مجالس   الموجه  ؤساء 

وهيئاتها إلى الثلاث  بمستوياتها  الترابية  الجماعات  مجالس  وأعضاء  عقد    رؤساء  بإمكانية  يقضي  الجماعات  والذي  مجالس  رؤساء 

والاستثنائية  وهيئاتها  الترابية  العادية  والأقاليم  الدورات  العمالات  وعمال  الجهات  ولاة  مع  بتنسيق  حضوري  اتخاذ    بشكل  افة  كمع 

التدابير الوقائية المقررة من قبل السلطات المختصة والحرص على ذلك بتنسيق مع السلطة الإدارية المحلية حتى تمر هذه الاجتماعات  

 . في أحسن الظروف
 

في   2022/ 20/12  -  15بتاريخ    25896و  25531وبناء على إرساليتي السيد الوالي عامل عمالة مراكش الصادر تين تحت رقمي  

 د دورة استثنائية لمجلس جماعة مراكش للتداول حول نقطتين. شأن عق
 

للسادة    وتبعا الموجهة  جماعةأللدعوة  اشغال    مراكش  عضاء مجلس  الصادرة  لحضور  الاستثنائية  عدد  الدورة    23032تحت 

 المقرر التداول بشأنهما مصحوبة بالجدولة الزمنية للدورة المذكورة.  جدول الاعمال للنقطتين موضوع المتضمنة  23/12/2022بتاريخ 
 

الجماعي    عقد اشغال  لالمجلس  فريدة  مراكش  جلسة  في  الساعة    2022  دجنبر  29  الثلاثاءيوم  دورته  والنصف  على  العاشرة 

السيدصباحا   رئاسة  تحت  السادس  محمد  بشارع  الجماعي  للمجلس  الرسمية  الجلسات  الا  بقاعة  لرئيسة  محمد  الاول  النائب  دريسي 

ممثلا للسيد الوالي عامل عمالة مراكش والسيد  احمد فاضل رئيس المنطقة الحضرية جامع لفنا  مراكش وبمحضر السيد    ةمجلس جماع

 المذكور الموطاعي رئيس قسم الجماعات المحلية بالولاية. 
 

 اشغال الدورة من ديوان رئاسة المجلس الجماعي: حضـر  -
 رئيسة ديوان رئاسة مجلس جماعة مراكش  :  الطالبي خديجة 

 مستشار بديوان رئاسة مجلس جماعة مراكش  :  عبد اللطيف أشلف 
 

 :جماعة مراكش بصفة استشارية الســادة حضر من أطـر -

 المدير العام لمصالح جماعة مراكش   : زين الدين الزرهوني 

 المجلس  مصلحة ادارة شؤونرئيـس  : محمد المحير           

 رئيس قسم التخطيط والدراسات الاستراتيجية  :  سمير لعريبية 

 رئيس القسم التقني  : ي الطيب سنينح 

 رئيس قسم التعمير والتهيئة الحضرية  :  عادل الشراط 

 المرافق واللوجيستيك قسم رئيس  : عبد الصمد النجماوي 

 رئيس قسم العمل الاجتماعي  : عبد العزيز الامري

 رئيس القسم الثقافي والرياضي  :  الزواق الحسين 

 مدير المكتب الجماعي لحفظ الصحة  : منصف الشرقاوي 
 المجلس  مصلحة إدارة شؤونعن  :   سعد نجاي 

 المجلس  مصلحة إدارة شؤونعن  :  خليل مولح 
 

 :المصالح الخارجية السادةوشارك في أشغال الدورة من  -
 الجهوية للإسكان وسياسة المدينة بجهة مراكش اسفي عن المديرية   :  سعاد يزيدي 

 عن الوكالة المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء لمراكش  : صلاح الدين منتصر  

 عن الوكالة المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء لمراكش  :  عادل الداودي

 عن الوكالة المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء لمراكش  :  لبنى واحي 

 عن الوكالة المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء لمراكش  :  ون الحسين ادن

 عن الوكالة الحضرية لمراكش  :  خالد الرامي 

 عن مصلحة التعمير والبيئة بولاية جهى مراكش اسفي  :  لحسن بنسعدون  
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 عضوا 81 : العدد القانوني الذي يتكون منه المجلس الجماعي لمراكش  -

  عضوا 81  :    المزاوليـن مهامهــم عـدد الاعضـاء   -

 عضوا 61 :     عـدد الأعضــاء الحاضريـــن  -

1   

2   

3   

4   

5 
6   

7   

8   

9 
10   

11   

12   

13 
14   

15 
16 
17   

18   

19   

20 
21   

22   

23   

24 
25   

26   

27   

28   

29 
30   

31   

32   

33   

34 
35   

36   



 

3 
 

 لمجلس جماعة مراكش )جزء فريد(  2022دجنبر  29في جلسة فريدة بتاريخ  عمالة مراكش،، بطلب من السيد الوالي عامل محضر الدورة الاستثنائية المنعقدة 10الدورة 

37   

38   

39   

40   

41 
42   

43   

44   

45   

46   

47 
48   

49   

50 
51   

52   

53   

54   

55   

56   

57 
58   

59   

60 
61   

 امينة 

 

 أعضاء 04  :     عـدد الأعضـاء الغائبيــن بعـــذر -
 

1   

2 
3 
4 
 

 عضوا 16  :    عـــذردون الغائبيــن بعـدد الأعضـاء  -
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 لا أحـــــــــد   :       المزاولين مهامهم عـدد الأعضاء غير  -

 

 الاعتذارات التي ت  عرضها على انظار المجلس الجماعي دوا اعتراض

1   

2 
3 
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 )رئيس الجلسة(  لمراكش   رئيسة المجلس الجماعي النائب الاول ل  محمد الادريسي  السيد

 بسم الله الرحمن الرحيم
 السيد ممثل السلطة المحترم

 السادة والسيدات أعضاء المجلس المحترمين

 السادة والسيدات أطر الادارة

 ممثلي وسائل الاعلام

 أيها الحضور الكريم

 

  

الوالي عامل عمالة    قبل أا نفتتح أشغال هذه الدورة الاستثنائية السيد كاتب   أيلب من  مراكش،المنعقدة بطلب من السيد 

النصاب  المجلس   توفر  مدى  من  للتأكد  بالقاعة  الحاضرين  المحترم ا  المجلس  أعضاء  والسيدات  السادة  أسماء  بالمناداة على  التفضل 

 لانعقاد هذه الدورة.  القانوني

عن  إبعد   أعلن  القانوني،  النصاب  توفر  من  والتأكد  العملية  الزمنية جراء  جدولتها  ستكوا  والتي  هاته  دورتنا  اشغال  افتتاح 

 على الشكل التالي:   المتوصل بها
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 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

رق    بالنقطة  هاته  دورتنا  أعمال  جدول  نبدأ  أا  عليك   ب  2أقترح  لاتفاقية المتعلقة  الرابع  الملحق  على  والمصادقة  الدراسة 

المعالجة العادمة  بالمياه  بمراكش  النخيل  واحة  سقي  مشروع  بتمويل  الخاصة  يارئ  الشراكة  للالتزام  نظرا  الوكالة  ،  ممثلي  للسادة 

 المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء الحاضرين معنا اليوم. 

 عضو المجلس الجماعي )نقطة نظام( عبد الرحيم تق تق السيد 

الوكالة المستقلة   السادة ممثلي  الذد ذكرت ، فبإمكاا  ترتيب جدول الأعمال للاعتبار  افق على  غي ر  السيد الرئيس غ ر مو أنا 

ته  اليوم أا وصبروا إلى غاوة مناقشة نقطته ، ف دول أعمال هذه الدورة به نقطتاا فقط ولسنا مضطرين إلى  غي ر  الذون تمت دعو 

 الترتيب. 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

مراعاة   الترتيب  اقترحنا  غي ر  تق  تق  السيد  قلت  ال كما  والكهرباءللالتزامات  الماء  لتوزيع  المستقلة  الوكالة  ممثلي  الذون    سادة 

 بالمناسبة نشكره  على حضوره ، إذا فهي لا  عدو أا تكوا مسألة تنظيمية لا غ ر. 

 عضو المجلس الجماعي )نقطة نظام( عبد الرحيم تق تق السيد 

 واريد اا  سجل في المحضر.  النقط المراد مناقشتها. ومع ذلك السيد الرئيس أنا لا زلت متشبث برفض ي لتغي ر ترتيب 

 عضو المجلس الجماعي )نقطة نظام(  محمد بنشقرونالسيد 

العال  قطر   في منافسات كأس  تاريخي  القدم من إن از  لكرة  الويني  الفريق  لما قدمه  الذد 2022نظرا  العارمة  للفرحة  ، ونظرا 

 المناسبة الوقوف احتراما وإجلالا مع تلاوة النشيد الويني. أدخلها على الشعب المغربي، ألتمس منك  بهذه  

2022

 )رئيس الجلسة( المجلس الجماعي لمراكشالنائب الأول لرئيسة  السيد محمد الادريسي 

باسمي واس  كافة الحضور أشكرك السيد بنشقروا، فعلا نهنئ الفريق الويني المغربي لكرة القدم ومعه الجمهور المغربي الذد  

فسات  أباا عن روح وينية عالية بحضوره الكثي  ومساندته اللا مشروية للمنتخب الويني المغربي بدولة قطر الذد احتضنت منا

 .2022بطولة كأس العال  

كذلك نشكر السيدة رئيسة المجلس الجماعي على مبادرتها بتوف ر شاشة عملاقة بساحة جامع الفنا لتمك ا ساكنة وزوار مدونة  

 مراكش من متابعة مباريات الفريق الويني في منافسات الموندوال.

ة ومصالح الأمن والقوات المساعدة الذون حرصوا على أا تمر تلك  كما لا وفوتنا أا نشكر وننوه بالعمل الكب ر للسلطات المحلي

 الأجواء في أحسن الظروف. 

 . 2أما الآا، فسنفتتح نقط جدول أعمال هذه الدورة بتدارس النقطة رق  
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 :لمجلس جماعة مراكش 2022 دجنبر 29نعقدة في جلسة فريدة بتاريخ المستثنائية لادورة االمن جدول اعمال  الثانيةالنقطة 

 الدراسة والمصادقة على الملحق الرابع لاتفاقية الشراكة الخاصة بتمويل مشروع سقي واحة النخيل بمراكش بالمياه العادمة المعالجة.   

 (الوالي عامل عمالة مراكش)نقطة مقترحة من طرف السيد 

 
 )رئيس الجلسة( لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش الأول النائب  محمد الادريسي السيد 

الكلمة للسيد عبد الصمد العكارد رئيس اللجنة المكلفة بالتعم ر وسياسة المدونة والتنمية المستدامة لتلاوة نص تقرير اللجنة  

 المتعلق بالنقطة.
 

 والتنمية المستدامة بالتعمير وسياسة المدينة رئيس اللجنة المكلفة  عبد الصمد العكاريالسيد 
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يبقا للمقتضيات القانونيةةة والتنظيميةةة الجةةارد بهةةا العمةةل، وفةةي إيةةار تحضةة ر الةةنقط المدرجةةة فةةي جةةدول اعمةةال الةةدورة الاسةةتثنائية 

الموجهةةةة للسةةةادة أعضةةةاء  19/12/2022بتةةةاريخ  22639، وتبعةةةا للةةةدعوة رقةةة  2022 دجنبةةةر  29لمجلةةةس جماعةةةة مةةةراكش المقةةةرر عقةةةدها وةةةوم 

ووم  انعقد الاجتماع المذكور ، بالتعم ر وسياسة المدونة والتنمية المستدامةشغال اجتماع اللجنة المكلفة  المجلس للحضور والمشاركة في أ

صةةةباحا بقاعةةةة الاجتماعةةةات الكبةةةرى بالقصةةةر البلةةةدد شةةةارع محمةةةد الخةةةامس  العاشةةةرة والنصةةة علةةةى السةةةاعة  2022 دجنبةةةر  22 الخمةةةيس

 :ت االآتي النقطت ارئيس اللجنة، وذلك لتدارس  عبد الصمد العكارد  برئاسة السيد
 

 :  1النقطة رقم *

تلاغت   ودوار  القديم  علي  بن  يوسف  سيدي  لحي  الحضري  التجديد  مناطق  حدود  تعيين  على  والمصادقة  الكندافي الدراسة  عزيب  ودوار 

 (الوالي عامل عمالة مراكش)نقطة مقترحة من طرف السيد                               .بمدينة مراكش

   :2النقطة رقم *

المعالجة العادمة  بالمياه  بمراكش  النخيل  واحة  سقي  مشروع  بتمويل  الخاصة  الشراكة  لاتفاقية  الرابع  الملحق  على  والمصادقة     . الدراسة 
 (الوالي عامل عمالة مراكش)نقطة مقترحة من طرف السيد         

 

   :السيدان اللجنة*حضر الاجتماع من أعضاء 

 عبد الصادق بوزاهر.، محمد بنلعروس ي 
 

 :  السادة المجلسالاجتماع من أعضاء  شارك في*
 سلوى بولحية، أمينة المغارد القصرد، أحمد خوبة. ن ية عوجاجي،د. المصطفى مطهر، عثماا عزام، الحس ا نوار، 

 

 : السيدمكتب المجلس الجماعي من    وواكب الاجتماع *
 

 )عضو اللجنة(  لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش التاسعالنائب  :     كمال ماجد 
 
 

 شارك من أطر جماعة مراكش بصفة استشارية السادة: و *
 

 شؤوا المجلسمصلحة إدارة رئيس  :    محمد المح ر

 رئيس قس  التعم ر والتهيئة الحضرية :    عادل الشراط

 عن القس  التقني  :    خالد الطيستورد

 عن مصلحة إدارة شؤوا المجلس :    سعد ن اد
 ذ

 : السادة المصالح الخارجية ممثليمن   الاجتماع  وحضر*
 

 عن قس  التعم ر والبيئة بولاوة جهة مراكش آسفي :     محمد الحرش ي

 عن المدورية الجهوية للاسكاا ب هة مراكش آسفي :    سعاد وزيدد 

 عن الوكالة الحضرية لمراكش :    خالد الرامي

 لحة البيئة بولاوة جهة مراكش آس عن مص  :    أسماء عياض 

 

 2022دجنبر  29دورة استثنائية بتاريخ 

 

 مجلس جماعة مراكش
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 : 2022 دجنبر 29بتاريخ  لمجلس جماعة مراكش المنعقدة في جلسة فريدة ستثنائيةلادورة االمن جدول أعمال  2النقطة رقم 
المعالجة العادمة  بالمياه  النخيل بمراكش  الخاصة بتمويل مشروع سقي واحة  الشراكة  الرابع لاتفاقية  الملحق    . الدراسة والمصادقة على 

 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش(         
 

ذكر السيد رئيس اللجنة بانه سبق للم لس    ، المرفق بالتقرير  نسخة من الملحق موضوع النقطةوبعد تمك ا السادة الأعضاء من  ،  بداوة

اا   لمراكش  الخاصةالجماعي  الاتفاقية  على  سابقة  مدد  في  تلتها    صادق  المعالجة  العادمة  بالمياه  بمراكش  النخيل  واحة  سقي  مشروع  بتمويل 

الثالث تمت المصادقة عليه خلال هذه المدة الانتدابية )الدورة الاستثنائية   ولتقدو     (  2021نونبر    12المصادقة على ثلاثة ملاحق اخرها الملحق 

التي  ئيس اللجنة الكلمة للسيدة ممثلة مصلحة البيئة بولاوة جهة مراكش آسفي  ، أعطى السيد ر حيثيات ودواعي عرض الملحق الرابع للدراسة  

وض  هذا  حيث  مشروع سقي واحة النخيل بمراكش بالمياه العادمة المعالجة،  بوندرج ضمن اتفاقية شراكة خاصة    المعروض ذكرت أا الملحق  

ت  إن ازه وبقي    من المشروع   بمنطقة الولجة  المتعلق مؤكدة أا الجزء  منطقة أبياض،  بمنطقة الولجة وشمالي شرقي  بالمشروع جزئ ا شمالي غربي  

 الجزء الخاص بمنطقة أبياض معلقا بسبب عدم توفر عقار ملائ  لهذا الغرض. 

من سعة    مش رة إحداث صهريج  أبياض  بمنطقة  الخاص  للجزء  بالنسبة  المقرر  من  كاا  الاتفاقية   مكعب، محطة   4800أنه حسب  متر 

، لكن وبالنظر لتعذر الحصول على عقار مناسب لإحداث هذه الت ه زات، ت  عقد اجتماعات على  العادمة المعالجة المياه ب للتزويد نقط  8للضخ، و

محطة   إحداث  ، باعتبارها المكلفة بالأشغال، اقترحت الوكالة المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء بمراكشحيث  ن حل بدول  مستوى الولاوة للبحث ع

الضخ متر مكعب    200ضخ بسعة   قرب    SP2  الرئيسية  على مستوى محطة  والمتواجدة  للوكالة  تانسيفتقنطرة  التابعة  نقطت ا  واد  إن از   ، مع 

 عالجة، وهو موضوع الملحق المعروض للنقاش. للتزويد بالمياه العادمة الم

 عقب ذلك، فتح باب المناقشة وإبداء الرأد، حيث جاءت  ساؤلات وملاحظات السادة الأعضاء كالآ ي: 

 عرفها  الإشادة بمشروع سقي واحة النخيل بالمياه العادمة المعالجة باعتباره حل ناجع للحفاظ على الفرشة المائية في ظل ندرة المياه التي   ➢

 . مدونة مراكش

 نقط كافيا لسقي واحة النخيل. 8الاستفسار حول ما إذا كاا تخصيص نقطت ا فقط للتزويد بالمياه العادمة المعالجة كحل بدول عوض  ➢

ي سقي كافة العمل على توسيع الطاقة الاستيعابية لمحطة معالجة المياه العادمة خاصة وأا المدونة مقبلة على اعتماد هذا النوع من المياه ف ➢

 . مساحاتها الخضراء

أا    لتوضحوللإجابة على بعض هذه الاستفسارات وتقدو  مزيد من التوضيحات، تدخلت من جدود السيدة ممثلة مصلحة البيئة بالولاوة 

،  نقاط حل بدول مؤقت ريثما وت  إو اد عقار مناسب لإحداث نقاط تزويد إضافية بالمياه العادمة المعالجة   8تخصيص نقطت ا للتزويد عوض  

وجود  مضيفة في آخر تدخلها إلى    بعدد كب ر من الصهاريج،   هذا النوع من المياهنقل  على  المستقلة  مؤكدة أنه للتغلب على هذا الأمر ستعمل الوكالة  

، وهو أمر من شأنه أا يساه   في المستقبل القريبمشروع يموح يهدف إلى سقي كافة المنايق الخضراء بمدونة مراكش بالمياه العادمة المعالجة  

 .في الحفاظ على الفرشة المائية بالمدونة

الأعض للسادة  اتضح  وحيث  الموضوع،  في  التوضيحات  لكافة  الاستماع  وبعد  ما سبق،  على  لاتفاقية وتأسيسا  بملحق  وتعلق  الأمر  أا  اء 

إلى أا هذا الملحق ومثل حلا بدولا لاستكمال المشروع المذكور في   شقه  شراكة تخص مشروع سقي واحة النخيل بالمياه العادمة المعالجة، ونظرا 

نخيل حفاظا على الفرشة المائية في ظل  الخاص بمنطقة أبياض، ووعيا من السادة الأعضاء بأهمية اعتماد المياه العادمة المعالجة لسقي واحة ال

افقتها على  ندرة المياه التي  عرفها مدونة مراكش في السنوات الأخ رة،   الملحق الرابع لاتفاقية الشراكة الخاصة بتمويل مشروع  أبدت اللجنة مو

 كما هو مرفق بالتقرير، رافعة لرئاسة المجلس الجماعي الملتمس والتوصية الآتية: سقي واحة النخيل بمراكش بالمياه العادمة المعالجة
 

 .ربط وحدات الدباغة بالمياه العادمة المعالجة بغية الحفاظ على الفرشة المائية بمدونة مراكش التماس ✓

تنظي  زيارة ميدانية لمشروع محطة معالجة المياه العادمة لمراكش مع التفك ر في توسيع ياقتها الاستيعابية للتمكن من سقي   ✓

 كافة المساحات الخضراء على مستوى المدونة بالمياه العادمة المعالجة. 

 ولمجلسكم الموقر واسع النظر 

 المدينة والتنمية المستدامة رئيس اللجنة المكلفة بالتعمير وسياسة 

 عبد الصمد العكاري
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 الـمـمــلـكـــــــة المغــربـيــــــــــــــة 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

اكـــــة لتمويــــل لاتفاقية  الملحــــق الرابع  الشر

 النخيــــل مراكـــــش  سقـــــي واحــــةمشــروع 

 بالميــاه العادمــــة المعالجــــة 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 2022دجنبر 
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 ديباجــــة 
 

يف رقم    ـاء بنــــ - -06( بتنفيذ القانون  2007أبريل    17)  1428ربيع الأول    28الصادر بتاريــــخ    1-07-42علــــى الظهير الشر

 المتعلق بالتنمية المستدامة لواحات النخيل وحماية النخيل المثمر.  01

ب - توفير  وكذا  الطبيعية  وات  والير البيئة  للمحافظة على  الرامية  السامية  التوجيهات  استحضار  وتنمية  بعد  سليمة  يئة 

يفة.   مستدامة لساكنة هذه المنطقة من ربوع المملكة المغربية الشر

نامج حماية وتنمية واحة النخيل  - ي حفل إعطاء الإنطلاقة لير
ن فن إستحضارا لروح الرسالة الملكية الموجهة إلى المشاركير

ة الجليلة للاحسناء بتار  ي تلتها صاحبة السمو الملكي الأمير
ي مراكش، والت 

 بمراكش.  2007مارس  19خ فن

بتارخ   - الجليلة للاحسناء  ة  الملكي الأمير ن صاحبة السمو  العادمة   2018أكتوبر    10واعتبارا لتدشير المياه  لمحطة ضخ 

ي واحة النخيل بمنطقة الولجة بمراكش. 
 المعالجة لسق 

ي الحفاظ على واحة النخيل بمرا  -
 كش. تأكيدا على رغبة الأطراف المتعاقدة كل حسب إختصاصه فن

اكــة المتعلقــة بتمويـل مشــروع سقــي واحــة النخيــل بمراكــش بالميــاه العادمـة المعالجــة الم - وقعة بنــاءا علــى إتفاقيــة الشر

 وكــذا ملحقاتها الثلاث.  2015يونيو  10بتاريــــخ 

بالمياه   - بمراكش  النخيل  واحة  ي 
سق  وع  بمشر المتعلقة  ن  التجهير أشغال  من  جزءا  أن  المعالجة كانت  وحيث  العادمة 

الداخلية  وزارة  من  فيه كل  ساهمت  اكة،  الشر اتفاقية  من  السادسة  المادة  ي 
فن ن  مبير هو  مسبق كما  تمويل  موضوع 

للجماعات   العامة  ابية)المديرية  مراكش الي  جماعة  ومجلس  المستدامة  والتنمية  ي 
الطاف  الانتقال  وزارة  ومديرية    (، 

ي ومديرية أملاك الد
 ولة والوكالة المستقلة لتوزيــــع الماء والكهرباء بمراكش. الإنعاش الوطتن

العقــار  - توفيــر  لتعــذر  وذلك  أبيــاض  بمنطقــة  النخيــل  واحــة  بسقــي  المتعلـق  الجـزء  أشغـال  إنجــاز  فــي  للتأخيــر    وبالنظــر 

 اللازم لإنجــاز محطــة الضــخ بالمنطقــة ذاتها،  

ورة الإسراع واعتبارا للوضعية المائية الح - ي تستلزم ضن
ي لتانسيفت والت 

ي تعرفها البلاد وخصوصا الحوض المائ 
رجة الت 

ي الخاص بمنطقة أبياض،  
ف  ي الجزء الشر

ي تفعيل حل بديل لسق 
 فن

ي واحة النخيل بمراكش -
وع سق  ن المادة العاشــرة من الإتفاقية الأصلية المتعلقة بمشر بالمياه العادمة  بناءا على مضامير

ن الأطراف التالية لموقعةالمعالجة وا   :بير

 مؤسسة محمد السادس لحماية البيئة؛ -

ابية(؛  -  وزارة الداخلية )المديرية العامة للجماعات الي 

(؛ - ي
 وزارة الداخلية )مديرية الإنعاش الوطتن

ي والتنمية المستدامة؛  -
 وزارة الانتقال الطاف 

 آسفــــي؛ –ولاية جهة مراكش  -

 جماعة مراكش؛  -

 الدولة؛ مديرية أملاك  -

 مرصد واحة النخيل؛  -

 الوكالة المستقلة لتوزيــــع الماء والكهرباء بمراكش؛  -
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ــراف علــى الملحــــق التالــــي  وقــــــع الإتفـــــاق بيـــن الأطـ

 

 محتوى الاشغال  تعديــلالأول: الفصــل 

المتعلق   النخيل  لواحة  ي 
ف  الشر الجزء  ي 

سق  لتفعيل  ح  المقي  البديل  الحل  ابياضوفق  توفر   بمنطقة  لعدم  بالنظر 

: شغال المتعلقة بشبكة التوزيــــع بالمنطقة المذكورة ستقتصر على ما العقار اللازم بالمنطقة ذاتها، فإن الأ   يلىي

بحجم   • ي 
السق  مياه  لتجميع  الرئيسية    200حوض  الضخ  محطة  بجوار  مكعب  للوكالة   SP2مي   التابعة 

 ؛والكهرباء المستقلة لتوزيــــع الماء 

     ؛KW10محطة لضخ المياه بقدرة  •

   ؛مي   350مسافة  مم على110قنوات الري بقطر  •

•  . ي
ويد بمياه السق  ن  نقطتان للي 

 

وعنجاز ا مدةالثانـــي: الفصــل   المشر

أشهر  ستة  ي 
فن الصفقات  اعداد  مسطرة  ذلك  ي 

فن بما  الاشغال  انجاز  مدة  التوقيع   (06)   تحدد  تاريــــخ  من   اعتبارا 

 على الاتفاقية. 

 

 مقتضيــات أخــرى الثالث: الفصــل 

 أي تغييــر. دون تبقــى جميــع مقتضيــات الإتفاقيــة وملحقاتها التــي لـم يشملهــا التعديــل فــي هــذا الملحــق صالحــة ومــن 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

15 
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 التوقيعـــــات 

 

ي والتنمية المستدامة  مؤسسة محمد السادس لحماية البيئة 
 
 وزارة الانتقال الطاق

ابية المديريــــة العامــــة للجماعــــات  الت   مديرية الإنعـــــاش الوطنــــي  

أسفــــي –ولايـــــة جهــــة مراكــــــش   جماعــة مراكـــش 

 مرصــــد واحــة نخيــــل مراكــــش مديريــــة أمـــــلاك الدولــــة

 الوكالـــة المستقلــــة لتوزيـــع 

 المـــاء والكهربــــاء بمراكــــش 

 

 

 



 

16 
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 )رئيس الجلسة( لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش الأول النائب  محمد الادريسي السيد 

تقرير   لنص  استماعك   الوكالة بعد  ممثل  للسيد  الكلمة  إعطاء  عليك   أقترح  المناقشة  باب  فتح  وقبل  النقطة،  حول  اللجنة 

 المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء بمراكش من أجل تقدو  عرض في الموضوع. 
 

 الوكالة المستقلة لتوزيع الماء والكهرباء بمراكش  ممثل  عادل الداوديالسيد 
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 )رئيس الجلسة( لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش الأول النائب  محمد الادريسي السيد 

بالمصادقة   وتعلق  الأمر  الموضوع،  في  المقدم  العرض  على  ايلاعك   لاتفاقية  بعد  رابع  ملحق  سقي  على  مشروع  تخص  شراكة 

 . بمنطقة أبياض لاستكمال المشروع المذكور  واحة النخيل بالمياه العادمة المعالجة، هذا الملحق الذد يعد حلا بدولا

 والآا باب المناقشة مفتوح. 

 عضو المجلس الجماعي   الصادق بوزاهر عبد السيد 

بداوة أهنئ المنتخب الويني المغربي لكرة القدم ومن خلاله كافة المغاربة على الإن از الكب ر الذد حققه ببطولة كأس العال  قطر  

إشارات قوية   تأعط   ةوهي مبادر ،  كما نعتز بالاستقبال الملكي لهؤلاء الأبطال والعفوية التي استضاف بها كافة مكونات المنتخب  ،2022

 . قاعدة وقمة على تماسك الدولة المغربية

منها   18مدبغة    21متر عن القنوات، علما أنه لدونا    200بخصوص موضوع النقطة، وكصناع تقليدو ا تفصل الدباغ ا حوالي  

للدباغ ا مفيدة  عكس  سميتها  على  العادمة  والمياه  الدباغة  مشتغلة  وحدات  ربط  نطلب  لذلك  العادمة  ،  بالمياه  التزويد  بقنوات 

 . لا سيما أا المدونة  عاني موجة من الجفاف وآبار الدباغ ا بدأت  شح  ،بأسعار تفضيلية المعالجة 

، وهو مشروع سي لب الزوار إلى الواحة وسيحافظ على يبيعتها وبالنسبة لواحة النخيل، أقترح أا نخلق بها حدوقة حيوانات 

 . مدخولا على الجماعةالإوكولوجية كما سيدر 

 عضو المجلس الجماعي ة خديجة الفضي  السيد

السقي   في  كبدول  المعالجة  العادمة  المياه  واستعمال  المياه  استعمال  فترشيد  اثناا،  أهميته  على  وختل   لا  النقطة  موضوع 

أساسية، المعالجة  مسألة أضحت  إلى محطة  وتذهب  الص ي  الصرف  بقنوات  الكروم  مادة  رمي  وت   أا  يعقل  مادة   لكن هل  أنها  مع 

 . الناسفةمن إزالة هذه المواد  استعمال المياه بوحدات الدباغة للتمكن  لإعادةمضرة، لذلك أقترح وضع نقطة 

بالت ول   الدراسة، وإذا قمنا  في مرحلة  الدار  ثانيا المشروع جيد لكن لا زال  ب ا مدارة سيدد غان  ويريق  الرابطة  في المنطقة 

النخيل   أا منطقة  انتهاء المشروعالبيضاء سنلاحظ بشكل جلي  غاوة  إلى  الانتظار  وحتمل  لها ولا  ورثى  في حالة  بد من  هناك  ، وعليه لا 

  بالجماعة، الوكالة المستقلة، ومؤسسة محمد السادس مصلحة الأغراس  التنسيق ب ا  عن يريق    النخيل   أشجار   التدخل عاجلا لإنقاذ

 . استغلال مياه محطة المعالجة التي وؤدد فاتورتها المواينكذا و   للبيئة

 عضو المجلس الجماعي   ي. الحسن المناديالسيد 

النخيل   أا  ح ا  في  بسيطة،  رقعة  في  نختصره  لأننا  للنخيل،  الجغرافي  للم ال  دقيق  تحدود  من  بد  ولجاتلا  لثلاث  ، امتداد 

العكارد  ولجة  إلى  السواقي" ووصولا  "ب ا  بولجة  مرورا  السفلى  قرابة    الولجة  امتداد  يشمل    20على  أا  و ب  فالمشروع  وبالتالي  كل ، 

 ، مع أخذ رأد الخبراء والمختص ا. المنطقة المذكورة ككل

، ورغ  ذلك  بالمجهودات المبذولة من يرف مؤسسة محمد السادس للبيئةأشجار النخيل لا بد من الإشادة  ب  العناوةوبخصوص  

 بد م  إو اد حل جذرد لمعالجته. لا فمنطقة النخيل  عاني مشكل عقار بالأساس، و 

فعلا  صالحة  المياه  هذه  فهل  وبالتالي  مثمرة،  أشجار  النخيل  فأشجار  المعالجة،  العادمة  بالمياه  السقي  لعملية  بالنسبة  أما 

 دوا الأشجار المثمرة. ا مشروع السقي بهذه النوعية من المياه كاا موجها في البداوة إلى عشب ملاعب الكول لأ  للسقي؟

نسبة   جمة  إكراهات  النخيل  عاني  منطقة  أا  أقول  مشكل    %50وأخ را  المتبقية  والنسبة  المياه  نقص  والمعاو ر    العقار مشكل 

 . يرف لجنة الاستثناءات التعم ر منالمعتمدة في 

 )رئيس الجلسة( لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش الأول النائب  محمد الادريسي السيد 

علمية ندوة  تنظي   وحتاج  النخيل  منطقة  بإكراهات  الإحاية  المنادد  السيد  سدودة  فعلا  فكرة  احتياجات    وهي  على  للوقوف 

 . المنطقة من كافة الجوانب بيئية،  عم روة واجتماعية

 .السيد بوزاهر حول مد وحدات الدباغة بالمياه العادمة المعالجة سيت  أخذه بع ا الاعتبار من يرف المكلف ا بالمشروعبالنسبة لملتمسك  

حول  الفض ي  السيدة  تدخلك  سنبحث    وبخصوص  المعالجة  محطة  مياه  وكافة   الأمر استغلال  له  المفوض  النائب  السيد  مع 

 المتدخل ا في الموضوع. 
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 عضو المجلس الجماعي   عبد الواحد الشافقي السيد 

، لأنه لا ومكن الحدوث عن مدونة مراكش دوا أشجار  موضوع سقي واحة النخيل بالمياه العادمة المعالجة وكتس ي أهمية كبرى 

 . النخيل التي  غنى بها الفنانوا والشعراء وسمو مدونتنا "وردة ب ا النخيل"

الجليلة لالا حسناء  الأم رة  في شخص  الجلالة نصره الله  السامية لصاحب  بالرعاوة  بها وحظى  النخيل والاهتمام  فسقي واحة 

ة، لأا الزح  العمراني وقض ي على أشجار  مواكبة هذه العملي  التي  شرف شخصيا على هذه العملية، ومن واجب المجلس الجماعي 

، كذلك بقاوا مواد البناء التي ترمى عشوائيا بهذه المنطقة، وعليه أثمن فكرة وضع رؤية لمجلس جماعة مراكش بمعية خبراء في  النخيل 

 . الميداا للحفاظ على شريط واحة النخيل

إلزام المصنع ا وكبار المجزئ ا بوضع وحدات للتصفية لتخفي   وفي سياق متصل مع هذا الموضوع لا بد من التفك ر مستقبلا في 

الوصية، والوزارة  المنتخبة  المجالس  على  المنايق    العبئ  كافة  إلى سقي  وتوسيعه  بالمشروع  التسريع  الموقر  المجلس  رئاسة  من  وألتمس 

 .   الخضراء بمراكش بالمياه العادمة المعالجة لأا التغ رات المناخية التي نعيشها لا ترح
 

 عضو المجلس الجماعي   لحسن حبيبوالسيد 

وتصور سقي هذه   لأنه ومثل الذاكرة التاريخية لمدونة مراكش،   واحة النخيل تراث أركيولوجي لا بد من تثمينه والحفاظ عليه،

النخيل وتضمن مؤشرات سلبية، فهذه المنطقة لا    الواحدة بالمياه العادمة وطرح عدة إشكالات، أولها أا التشخيص المجالي لمقايعة 

وبالتالي لا تزال غ ر مؤهلة لمشروع من هذا    هذه المقايعة  ستعمل الحفر كصرف ص ي،  لا زالت ساكنة   تحظى بحظ أوفر من التنمية،

 .نظرا للصعوبات العقارية التي  عرفهاالنوع 

يسهل الولوج إلى هذه المقايعة لمعالجة إشكالاتها   وفي رأيي لا نحتاج ووم دراس ي لمعالجة هذا الموضوع بل إلى قرار سياس ي وإدارد 

منها العقارية مماثلة  عاني  إشكالات  المجالية  العدالة  عن  وبالحدوث  المشروع،  لهذا  خزاا  لإنشاء  ملائما  عقارا  ن د  ل   اليوم  فإلى   ،

،  هي الأخرى لا تصل تصفيتها للمياه إلى مستو وؤهلها لسقي الأشجار المثمرةأهمها محطة المعالجة التي  منطقة العزوزية بمقايعة المنارة 

مما سينهكها من الناحية التعم روة وهذا دليل على    ة مقبلة على فتح المحطة الطرقية الجدودة ومستودع للحافلاتأوضا فهذه المنطق

 . التوزيع المجالي غ ر المتكافئ بهذه المنطقة

المشروع منذ  أما بخصوص مسألة السقي بالمياه العادمة فأنا أحيي الوكالة المستقلة على نظرتها الاستباقية ووضعها للبنات هذا  

لتعمي  هذه المبادرة على كافة المنايق الخضراء   لكن أيالب بتسريع وث رة المشروع ، وهذا سيحل الاشكال البيئي وندرة المياه،2011سنة 

 بالمدونة. 
 

 عضو المجلس الجماعي  خليل بولحسنالسيد 

وأ ي في سياق    2015لأا هذا الملحق الرابع للاتفاقية الأم التي وقعت سنة    أولا أثمن إدراج هذه النقطة ضمن جدول الأعمال،

بلدنا عامة ومدونة مراكش بشكل خاص،   إكراه  الذد يعيشه  أثمن    ندرة المياه  الوالي فإني  أا هذه النقطة واردة من السيد  إلى  ونظرا 

وفي هذا السياق أنوه بالعمل الاستباقي    جال الأخضر،حرصه منذ أزيد من خمس سنوات على موضوع معالجة المياه العادمة لسقي الم 

في هذا المجال، الدولة   للوكالة المستقلة  الويني وأبرمت عقودا مع  الصعيد  الوكالة أضحت نموذجية على  موضوع استثمارات    فهذه 

 . خلق خزاا رمرم الضخ من خلال  نوعية لضماا توف ر الماء الصالح للشرب لمدونة مراكش

لدد   المعالجةوعليه  العادمة  بالمياه  السقي  من  المستفيدة  المساحة  توسيع  ضرورة  الأول  النخيل    لتشمل  ملتمس ا:  منطقة 

ت  غرس حوالي   البيضاء حيث  الدار  بطريق  فيما    ،نخلة  50.000المتواجدة  المحلي  الحوار  دائرة  توسيع  في  فيتمثل  الثاني  الملتمس  اما 

، حيث أا العقار الذد كاا من  الملحق موضوع النقطة  السبب الرئيس ي في وضع العقار هو    ، لأا إكراهبموضوع الوعاء العقارد   وتعلق

في إيار إكراه ندرة المياه    بروح الوينية، واليوم أعتقد أا الأوقاف و ب أا تتحلى  المفروض أا ونشأ عليه المشروع ملك لإدارة الأوقاف  

وبالتالي وجب توسيع دائرة   ،COP22وانخراط الدولة المغربية في الاتفاقيات والالتزامات الدولية في م ال البيئة بدءا من قمة المناخ  

 لحل إشكال العقار. وإدارة الأوقاف  الحوار  المحلي مع كافة الفرقاء المعني ا والوزارات القطاعية

التي كانت واعية بهذا الاشكال وخصصت اعتمادات هامة في م زانيتها لسنة    وفوتني التنويه بم هودات جماعة مراكش كما لا  

 . وبدوره برنامج عمل الجماعة جاء واعيا بأهمية هذا الموضوع لتمدود قنوات سقي المساحات الخضراء بالمياه العادمة المعالجة،  2023
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 لمجلس جماعة مراكش )جزء فريد(  2022دجنبر  29في جلسة فريدة بتاريخ  عمالة مراكش،، بطلب من السيد الوالي عامل محضر الدورة الاستثنائية المنعقدة 10الدورة 

 المجلس الجماعي عضو   عبد الصادق بيطاريالسيد 

، وكذا م هود بمبادرة السلطة المحلية  أود أا أنوه  ،هذا الموضوعبغض النظر عن المجهود الكب ر الذد بذله المجلس بخصوص  

العالقة بتنسيق مع السلطات المختصة،  النقاط  في البحث عن كافة  ويبقا لمذكرة السيد وزير الداخلية التي تضمنت    المجلس الحالي 

 . ياه وسبل ترشيد استهلاكها ومعالجتهاإشكال ندرة الم

 :أمور أساسية إلى استحضار   تحتاجندرة المياه  فمعالجة معضلة 

منايق بمقايعتي النخيل  ، خاصة وأا  من أجل توسيع قاعدة السقي بالمياه العادمة المعالجة  البحث عن الوعاء العقارد   أولا   -

 ملك الجماعة.وسيدد ووس  بن علي لا تتوفر على أوعية عقارية في 

في واد  ثانيا تقيي  عمل محطة المعالجة  - الزائدة  المعالجة  المياه  تن زها  عد غ ر تقنية كتصري   التي  ، حيث أا بعض الأمور 

 . %65، فحتى الدراسة المن زة في الموضوع ل  تطبق منها إلا نسبة تانسيفت وبالتالي إهدارها

 . ل  نتوصل لحد الآا بتقارير تحث على إن از محطات معالجة إضافية بمنايق أخرى  ثالثا -

رابعا ضرورة بعث مراسلة من يرف الجماعة والسلطات المحلية إلى أرباب الفنادق الضخمة التي تتوفر على ملاعب للكول     -

 . الجافةبترشيد استعمال المياه، فهذه الملاعب ن دها دائما مسقية بخلاف واحة النخيل 

 . وبناء على كل ما سبق ألتمس من رئاسة المجلس تنظي  ووم دراس ي في الموضوع بتنسيق مع كافة الجهات المختصة
 

 عضو المجلس الجماعي  محمد بنشقرونالسيد 

المحلية السلطات  لأشكر  الفرضة  هذه  وأغتن   النقطة،  موضوع  أثمن  وأنوه   أولا  الدورة،  هذه  أعمال  جدول  في  إدراجها  على 

بم هودات الوكالة المستقلة في هذا الميداا، كما و ب أا نهنئ أنفسنا بمستوى تدخلات السادة الأعضاء في الموضوع، فأنا أشعر خلال  

 . الكب ر   النقاشهذه الجلسة أننا نستفيد كث را من مستوى  

، وكنت جد سعيد بالاستماع والثاني وتمثل في النخيل  هو معالجة المياه العادمة،  ل الاشكال موضوع النقطة وض  عنصرين: الأو 

الذون تحدثوا بحرقة عن الموضوع  السادة الأعضاء  إلى من  إلى كلام  المذكورين،  العنصرين  لتدب ر  ، وللأس  لا نملك سياسة واضحة 

ففي دولة قطر مثلا لديها سياسة جماعية،  صحيح الوكالة المستقلة تقوم بم هود كب ر لكن نسجل غياب سياسة    سنوجه الخطاب؟

الدولة،  هذه  في  معالجته  تت   "أعزك  الله"  الأبقار  بول  فحتى  الموضوع  هذا  هذا    لمعالجة  مع  جماعي  كم لس  نتعامل  أا  أقترح  لذلك 

 ة ما وكفي من الكفاءات والخبراء لمعالجة هذا الاشكال.فلدونا في هذه المدون الموضوع بطريقة علمية

أقترح تكوين خلية إلى ذلك  تنظي  ووم دراس ي لكن إضافة  أؤيد يرح  العنصرين    وتتبع   لدراسة   على مستوى مكتب المجلس   أنا 

 للخروج بسياسة مستقبلية لمعالجة الموضوع. موضوع النقطة
 

 )رئيس الجلسة( لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش الأول النائب  محمد الادريسي السيد 

كما قال  وملتماسك  التي تدل على غ رتك  على المدونة وعلى المصلحة العامة، فعلا    أشكرك  على تدخلاتك  الن رة في الموضوع، 

ذود   بحضور  دراس ي  ووم  تنظي   فكرة  مع  وأنا  وأيرا،  أعضاء  المجلس  بهذا  نفتخر  بنشقروا  مختل   السيد  لمناقشة  الاختصاص 

النخيل وكذا موضوع معالجة المياه العادمة التي  عاني منها منطقة  المثلى للاستفادة منها، كما أؤيد يرح    الإشكالات  لبحث الكيفيات 

 تكوين خلية على مستوى المجلس الجماعي لمعالجة مختل  الإشكالات المرتبطة بهذا الموضوع.  

 افي أقترح عليك  المرور إلى عملية التصويت. إذا، وإا ل  وتبق أد تدخل إض 
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 : 2022 دجنبر   29منعقدة في جلسة فريدة بتاريخ من جدول اعمال دورة استثنائية  1النقطة رقم 

الدراسة والمصادقة على  عي ا حدود منايق الت دود الحضرد ل ي سيدد ووس  بن علي القدو  ودوار تلاغت ودوار عزيب 

 الكندافي بمدونة مراكش.   
 (الوالي عامل عمالة مراكش)نقطة مقترحة من طرف السيد 

 

 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

النقطة هذه  مناقشة  مستهل  المدونة أعطي  ،  في  وسياسة  بالتعم ر  المكلفة  اللجنة  رئيس  العكارد  الصمد  عبد  للسيد  الكلمة 

 الخاص بها. اللجنة  تقرير والتنمية المستدامة لتلاوة 
 

 والتنمية المستدامة رئيس اللجنة المكلفة بالتعمير وسياسة المدينة السيد عبد الصمد العكاري 
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يبقا للمقتضيات القانونيةةة والتنظيميةةة الجةةارد بهةةا العمةةل، وفةةي إيةةار تحضةة ر الةةنقط المدرجةةة فةةي جةةدول اعمةةال الةةدورة الاسةةتثنائية 

الموجهةةةة للسةةةادة أعضةةةاء  19/12/2022بتةةةاريخ  22639، وتبعةةةا للةةةدعوة رقةةة  2022 دجنبةةةر  29لمجلةةةس جماعةةةة مةةةراكش المقةةةرر عقةةةدها وةةةوم 

ووم  انعقد الاجتماع المذكور ، بالتعم ر وسياسة المدونة والتنمية المستدامةالمجلس للحضور والمشاركة في أشغال اجتماع اللجنة المكلفة  

صةةةباحا بقاعةةةة الاجتماعةةةات الكبةةةرى بالقصةةةر البلةةةدد شةةةارع محمةةةد الخةةةامس  العاشةةةرة والنصةةة علةةةى السةةةاعة  2022 دجنبةةةر  22 الخمةةةيس

 :ت االآتي النقطت ارئيس اللجنة، وذلك لتدارس  عبد الصمد العكارد  رئاسة السيدب
 

 :  1النقطة رقم *

   .شالدراسة والمصادقة على تعيين حدود مناطق التجديد الحضري لحي سيدي يوسف بن علي القديم ودوار تلاغت ودوار عزيب الكندافي بمدينة مراك
 (الوالي عامل عمالة مراكش)نقطة مقترحة من طرف السيد        

   :2النقطة رقم *

   .الدراسة والمصادقة على الملحق الرابع لاتفاقية الشراكة الخاصة بتمويل مشروع سقي واحة النخيل بمراكش بالمياه العادمة المعالجة
 (الوالي عامل عمالة مراكش)نقطة مقترحة من طرف السيد          

 

   :السيدان اللجنة*حضر الاجتماع من أعضاء 

 محمد بنلعروس ي، عبد الصادق بوزاهر.
 

 :  السادة المجلسالاجتماع من أعضاء  شارك في*
 الحس ا نوار، د. المصطفى مطهر، عثماا عزام، ن ية عوجاجي، سلوى بولحية، أمينة المغارد القصرد، أحمد خوبة.

 

 : السيدمكتب المجلس الجماعي من    وواكب الاجتماع *
 

 )عضو اللجنة(  لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش التاسعالنائب  :     كمال ماجد 
 
 

 شارك من أطر جماعة مراكش بصفة استشارية السادة: و *
 

 رئيس مصلحة إدارة شؤوا المجلس :    محمد المح ر

 رئيس قس  التعم ر والتهيئة الحضرية :    عادل الشراط

 عن القس  التقني  :    الطيستوردخالد 

 عن مصلحة إدارة شؤوا المجلس :    سعد ن اد
 ذ

 : السادة المصالح الخارجية ممثليمن   الاجتماع  وحضر*
 

 عن قس  التعم ر والبيئة بولاوة جهة مراكش آسفي :     محمد الحرش ي

 عن المدورية الجهوية للاسكاا ب هة مراكش آسفي :    سعاد وزيدد 

 عن الوكالة الحضرية لمراكش :    الراميخالد 

 عن مصلحة البيئة بولاوة جهة مراكش آسفي :    أسماء عياض 
 

امل عمالة في بداوة الاجتماع وبعد الكلمة الترحيبية في حق السادة الحضور شاكرا له  تلبية الدعوة، ذكر السيد رئيس اللجنة بطلب السيد الوالي ع 

من القانوا التنظيمي المتعلق بالجماعات للتداول حول نقطت ا من صمي  صلاحيات اللجنة المكلفة بالتعم ر    37استثنائية يبقا للمادة  مراكش بعقد دورة  

 وسياسة المدونة والتنمية المستدامة.

 وتبعا لذلك، ت  تدارسهما على الشكل التالي:

 

 2022دجنبر  29دورة استثنائية بتاريخ 

 

 مجلس جماعة مراكش
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 :2022 دجنبر 29بتاريخ  اعة مراكش المنعقدة في جلسة فريدةلمجلس جم ستثنائيةلادورة االمن جدول أعمال  الأولى  النقطة 

عزيب   ودوار  تلاغت  ودوار  القدو   علي  بن  ووس   سيدد  ل ي  الحضرد  الت دود  منايق  حدود  على  عي ا  والمصادقة  الدراسة 

 )نقطة مقترحة من طرف السيد الوالي عامل عمالة مراكش(          .  الكندافي بمدونة مراكش
 

النقطةفي مستهل   رق   ،  مناقشة هذه  القانوا  أهمية  على  بداوة  اللجنة،  رئيس  السيد  للسقوط    الآولة  بالمباني  المتعلق  94.12أكد 

الى  عزيز سلامة وجودة الإيار المبني ومعالجة    الت دود  عمليات   وتنظي  الهادفة  القانونية والتنظيمية  الحضرد، باعتباره إحدى الآليات 

قوط لحماوة الأرواح والممتلكات مع الإرتقاء بالمشهد الحضرد وتحس ا ظروف سكن وعيش الساكنة، مضيفا أا  ظاهرة المباني الآولة للس

هذه     شملها  التي  الحضرد   الت دود   منايق   بتعي ا حدود   إعداد تصامي  الت دود الحضرد، بصفة عامة، تتطلب إصدار قرارات تقض ي

 التصامي  إذ تكوا موضوع مداولات المجالس. 

 

من  وتبعا   النوع  بهذا  مشمولة  ستكوا  التي  للمنايق  والتقنية  القانونية  والحيثيات  التفاصيل  على  الضوء  ولتسليط  لذلك، 

    : ويتعلق الامر ب  الكلمة    التصامي   اللجنة  رئيس  السيد  اعطى  الكندافي،  القدو  ودوار تلاغت ودوار عزيب  بن علي  حي سيدد ووس  

 وة جهة مراكش آسفي الذد قدم عرضا مفصلا ، كما هو مرفق بالتقرير، جاءت محاوره كالآ ي:للسيد  ممثل قس  التعم ر والبيئة بولا 
 

 مفهوم الت دود الحضرد: تحس ا ظروف العيش والسكن ❖

 مرتكزات عمليات الت دود الحضرد  

 مراحل إعداد تصمي  الت دود الحضرد  
 

 الت دود الحضرد: أحياء نموذجية بمدونة مراكش ❖

 المجال العمراني بمراكش خصوصيات تنظي   
 

 الت دود الحضرد ل ي سيدد ووس  بن علي  ❖

 الموقع ونشأة النسيج الحضرد ل ي سيدد ووس  بن علي  

  شخيص أولي ل ي سيدد ووس  بن علي  

 الحضرد في حي سيدد ووس  بن علي  عملية الت دودرهانات وتحدوات   

  ي سيدد ووس  بن علي لحدود منطقة الت دود الحضرد  
 

 الت دود الحضرد لدوار تلاغت ❖

 تلاغت  وقع دوار مو خصوصيات  

  شخيص أولي لدوار تلاغت  

 الحضرد بدوار تلاغت  عملية الت دودرهانات وتحدوات   

 تلاغت  حدود منطقة الت دود الحضرد لدوار  
 

 الت دود الحضرد لدوار عزيب الكندافي  ❖

 عزيب الكندافي  موقع دوار  

 عزيب الكندافي عمليات إعادة الهيكلة لدوار  

 الكندافي الحضرد بدوار عزيب  عملية الت دودرهانات وتحدوات   

 حدود منطقة الت دود الحضرد لدوار عزيب الكندافي  
 

 : المراحل المقبلة 12-94تفعيل الفصل الثالث من القانوا  ❖
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بعد الاستماع للعرض المقدم في الموضوع، ولتقدو  توضيحات إضافية، أعطيت الكلمة للسيد ممثل الوكالة الحضرية لمراكش  

المتعلق بالتعم ر، والتي على   12.90من القانوا رق     23حيث ذكر بالمكونات الخاصة بتصمي  الت دود الحضرد، التي تنص عليها المادة  

البيانات والر  إن ازها لمدة  أساسها توضع  ومتد  الت دود الحضرد، والذد وض  بدوره مشاريع عدة،  برنامج  التي  شكل أساس  سومات 

 عشر سنوات، مضيفا أنه ت  اختيار ثلاث منايق في هذا المشروع وهي:  

توازا عمرا:  أولا إحداث  لمراكش، حيث وجب  العتيق  للنسيج  امتدادا عمرانيا  يعتبر  الذد  القدو   بن علي  المدونة سيدد ووس   ب ا  ني 

 العتيقة وسيدد ووس  بن علي القدو  على اعتبار استفادة المدونة العتيقة سابقا من عدد من المشاريع العمرانية في نفس الإيار. 

 دوار تلاغت الذد أضحت عملية إعادة هيكلته ضرورة ملحة لكونه منطقة سياحية دائمة الا ساع. : ثانيا

 و ب إعادة هيكلته بسبب تواجده قرب المحطة الطرقية الجدودة.دوار عزيب الكندافي الذد : ثالثا
 

 إثر ذلك، فتح باب المناقشة وإبداء الرأد، حيث أسفرت تدخلات السادة الأعضاء عن ما ولي: 

هذه   ➢ بظروف  الدقيقة  معرفتها  باعتبار  المشاريع  هذه  ومقترحاته  حول  آرائه   لإبداء  المقايعات  لمجالس  الفرصة  إعطاء  ضرورة 

 المنايق قبل وضع برامج الت دود الحضرد بها. 

للجانب   ➢ الأولوية  إعطاء  شريطة  المنايق  بهذه  الهيكلة  إعادة  لمشاريع  المتضمن  الحضرد  الت دود  على  المبدئية  افقة  المو إبداء 

 الاجتماعي للساكنة.

 ضرورة إعادة النظر في هيكلة حي سيدد ووس  بن علي القدو  لعدة أسباب منها :  ➢

 مشكل الس ر والجولاا بسبب ضيق الدروب والمسالك.  عقد  -

 ضع  الت ه زات بالمقارنة مع الكثافة السكانية.  -

 . والاجتماعية بالمنطقةقلة المشاريع الاقتصادوة  -

 ضرورة  عزيز الأمن المجالي والاجتماعي بالأحياء القدومة. -

 إعادة تأهيل وادد ايسيل بشكل ملائ .  -

 ضراء وسط احياء سيدد ووس  بن علي القدو .  غياب المنتزهات والمنايق الخ -

 إعادة النظر  في تصمي  التهيئة انسجاما مع مشاريع الت دود الحضرد المقترحة.   ➢

السياحية   ➢ المركبات  ومختل   المذكور  الدوار  ب ا  رابط  م ال  وخلق  الحضرد  المجال  في  ادماجه  بغية  تلاغت  دوار  تهيئ  ضرورة 

 المتواجدة به. 

 التواصل مع الساكنة تهييئا لعملية إعادة هيكلة سليمة . فتح م ال الحوار و  ➢
 

عقب ذلك، وجوابا على بعض  ساؤلات السادة الأعضاء منحت الكلمة من جدود للسيد ممثل قس  التعم ر والبيئة بالولاوة الذد 

رق    القانوا  وفق  محددة  الحضرد  الت دود  مسطرة  في  المقايعات  م الس  مشاركة  اا  تن 94.12أوضح  حيث  الإقليمية  ،  اللجنة  عقد 

برئاسة السيد الوالي وبحضور رؤساء م الس المقايعات المعني ا بالتصمي ، مش را اا محضر الاجتماع المذكور وكوا موقعا من يرفه   

في   تنفيذه  ليت   عليه،  المصادقة  بعد  الرسمية  بالجريدة  نشره  انتظار  في  المن زة  بالدراسة  مرفوقا  الجماعي  المجلس  على  ايار  وسيحال 

 الأهداف المسطرة  له في مراعاة تامة لقانوا التعم ر وهي : 

 إعادة تأهيل النسيج المبني والتراث المعمارد والعمراني.  -

 احداث الت ه زات العمومية والجماعية او تحسينها.  -

 احداث منايق خضراء او تحسينها. -

 احداث بناوات معدة للت ارة والخدمات او تحسينها.  -

ذلك، وبعد استنفاذ المناقشة في الموضوع والايلاع على كافة تفاصيله وحيثياته القانونية والمسطرية، ونظرا  لأهمية تحدود وتأسيسا على  

النقطة،  موضوع  للأحياء  والتنمود  والسياحي  العمراني  المجال  تهيء  في  الحضرد  الت دود  المشروع  عتمد    منايق  اعداد  منهجية  أا  وحيث 

ية وأخرى وقائية لدرء الاشكاليات المتعلقة بتردد وتدهور المشهد العمراني بالأحياء الهشة ذات النسيج القدو ، واخرى  مقاربات: شاملة واستباق

والاقتصادد والاجتماعي  الحضرد  الوقع  ذات  المجالية  بالحكامة  قرار     ، عنى  على  افقتها   مو اللجنة  الت دود  ابدت  منايق  حدود   عي ا 

ل القدو   حي سيدد ووس كل من  الحضرد  الكندافي بمدونة مراكش  ،بن علي  ادناه، على   دوار تلاغت ودوار عزيب  كما هي معروضة 

المادة   يبقا لإحكام  فيه  الرأد  ابداء  اجل  من  المقايعات  م الس  انظار  على  التصمي   يعرض  اا  التنظيمي    235اساس  القانوا  من 

 المتعلق بالجماعات.  113.14
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 الموقر واسع النظرولمجلسكم 
 رئيس اللجنة المكلفة بالتعمير وسياسة المدينة والتنمية المستدامة 

 عبد الصمد العكاري
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 )رئيس الجلسة( لرئيسة المجلس الجماعي لمراكشالنائب الأول  السيد محمد الادريسي 

تخص   الوالي  السيد  يرف  من  مقترحة  بنقطة  وتعلق  الأمر  الموضوع،  حول  اللجنة  لتقرير  إنصاتك   منايق  بعد  حدود   عي ا 

 .دوار تلاغت ودوار عزيب الكندافي   ،حي سيدد ووس  بن علي القدو كل من الت دود الحضرد ل

 والآا باب المناقشة مفتوح. 
 

 عضو المجلس الجماعي    عبد الغني طولابالسيد 

 أ ساءل ألا ووجد عرض مفصل في الموضوع؟ 
 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

 وهو مضمن في تقريرها الذد توصلت  به الكترونيا كما جرت العادة. العرض ت  تقدومه خلال اجتماع اللجنة 
 

 عضو المجلس الجماعي    ي. المصطفى مطهرالسيد 

، فإذا كاا منتخب الأرجنت ا  2022بداوة لا بد من التنويه بالنتائج الكب رة التي حققها منتخبنا الويني لكرة القدم في موندوال قطر 

 فالمنتخب المغربي نال قلوب العال ، وهو أمر انعكس إو ابا على المردود الاقتصادد والسياحي للبلاد. فاز بكأس العال  

اجتماع   وليدة  الوالي مشكور  السيد  الواردة من  النقاش  الساكنة    30والنقطة موضوع  أوضاع  لتحس ا  نقطة هامة  نونبر، فهي 

الت دود الحضرد  أا مسطرة  كما  لها،  بالقانوا    وتوف ر ظروف عيش أفضل  في    1.48.16رق   مؤيرة  أا    2016أبريل    27الصادر  حيث 

المادة الثانية منه تنص على أا مفهوم الت دود الحضرد هو العناوة بالأنسجة الحضرية العتيقة والأحياء القدومة والمحافظة على التراث  

 المعمارد والحضرد للمدا وتثم ا م الاتها.

الدولة من أجل تهيئة المناخ الذد يسمح للت معات السكنية بإو اد الوسائل الضرورية إا التخطيط الحضرد سياسة تنهجها  

لتحقيق الايار المعيش ي الملائ ، وهذا التخطيط محدد في المكاا والزماا، هنا نسائل رئاسة المجلس عن المدة الزمنية التي سيتحقق فيها  

 هذا الإن از. 

لجنة غاب المعني الحقيقي بالنقطة وهي الوكالة الوينية للت دود الحضرد، وت  خلال  أوضا لا بد من الإشارة أنه خلال اجتماع ال

هذا الاجتماع تقدو  عرض ا الأول للوكالة الحضرية والثاني لقس  التعم ر بالولاوة، وعند الحدوث عن دراسة الت دود الحضرد لا بد  

وترأسها التي  الموضوع  في  الإقليمية  اللجنة  محضر  على  التوفر  م الس    من  رؤساء  تض   اللجنة  فهذه  وكما  علموا  الوالي،  السيد 

ل  نطلع عليها، فهل سنصوت على   التي  الدراسة  المذكور وتحيله على المجلس مع  التي تحرر المحضر  المتدخل ا،  المقايعات المعنية وباقي 

 موضوع  غيب عنا المعلومة فيه خاصة المحضر ومخرجات الدراسة؟ 

ة الت دود الحضرد بمدونة الدار البيضاء فقد فشلت لسبب ا: الأول غياب الأوعية العقارية، والثاني عدم  وإذا أخذنا كمثال ت رب

ا  توفر الاعتمادات المالية، لذلك لماذا ل  نضع في برنامج عمل الجماعة هذا المشروع؟ ومن أون سنوفر له الاعتمادات المالية؟ وأوضا لماذ

أقصينا المقايعة الأم مقايعة مراكش المدونة؟ فهي مقايعة لديها عرصة مولاد بوعزة، جزء استهدفنا في هذا المشروع ثلاث مقاي عة و

 من حي قبور شو، عرصة كسوس... كلها منطق تحتاج إلى الت دود الحضرد. 

 وفي الأخ ر أ ساءل السيد الرئيس هل باستطاعة الجماعة تنفيذ هذا المشروع؟ وما هو تصورك  السياس ي له؟ 
 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

من المنظور السياس ي ما تبث لرئاسة ومكتب هذا المجلس أا أدرج نقطة في جدول الأعمال دوا دراستها من كافة الجوانب وتوف ر  

اقع.   إمكانيات تنفيذها على أرض الو

 لمة للسيد رئيس قس  العمل الاجتماعي لتقدو  مزيد من التوضيحات حول الموضوع. أما من الناحية التقنية، سأمنح الك
 

 رئيس قسم العمل الاجتماعي  عبد العزيز الأمري السيد 

ب   تقدر  تلاغت على مساحة  دوار  من  كل  ن د  النقطة حيث  الثلاث موضوع  المنايق  مدار  أحدد  اا  أود  هكتارات ودوار    4بداوة 

 هكتار.  115هكتار والنسيج القدو  لسيدد ووس  بن علي   13.8مساحته عزيب الكندافي 
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في   الوالي  السيد  برئاسة  الإقليمية  اللجنة  باجتماع  الانطلاقة  كانت  الوكالة   30وقد  مدورة  السيدة  من  كل  بحضور  الماض ي  نونبر 

خارجية المرتبطة بالموضوع، وتمت المصادقة خلاله  الوينية للت دود الحضرد، السادة رؤساء المقايعات الثلاث المعنية وباقي المصالح ال 

على حدود المنايق الثلاث المذكورة، ونحن اليوم في المرحلة الثانية المتمثلة في عرض هذه الحدود على المجلس الجماعي للمصادقة، عقب  

لجماعي قرارا وحدد هذه الحدود ويت   ذلك سيت  التأش ر على مقرر المجلس من يرف السيد الوالي لتصدر بعدها السيدة رئيسة المجلس ا

 نشره في الجريدة الرسمية. 

الت دود   تصمي   إعداد  عند  مقبلة  مرحلة  في  عرضها  فسيت   الدراسة  حول  مطهر  السيد  يرحه  الذد  التساؤل  وبخصوص 

افق المزمع إحداثها ب هذه المنايق، وهي الحضرد الذد سيعرض على المجلس الجماعي وسيتضمن الطرق والمساحات الخضراء وكذا المر

 مشاريع خصصت لها اعتمادات هامة ستكوا موضوع اتفاقية إن از وتمويل مبرمة ب ا م موعة من الشركاء. 

والبرامج   الحكومية  بالبرامج  بالدستور مرورا  بداوة  إيار قانوني  بمقتض ى  بل  اعتبايا،  اليوم  وأت  ل   الحضرد  الت دود  موضوع 

وبرامج الدولية  المنظمات  مع  بالهيكلة    المسطرة  الخاص  التوجه  في  بدوره  حدد  الذد  الجماعة  عمل  برنامج  إلى  وصولا  الوصية  الوزارة 

 والتعم ر ضرورة التدخل في م موعة من الأحياء منها المنايق موضوع النقطة. 

لإعادة عدودة  ببرامج  تحظى  المقايعة  هذه  أا  أؤكد  الت دود  هذا  في  المدونة  مراكش  مقايعة  إدراج  عدم  مسألة  الهيكلة    وعن 

والت دود بأحياء قبور شو، الزراوب، المدونة العتيقة، الممر السياحي والروحي، كذلك مقايعة جل ز ستحظى بت دود حي الوحدة الرابعة  

وكذا   والحاجة  الضرورة  تفرضه  ما  بل  الموضوع،  هذا  في  انتقائية  هناك  ليست  وبالتالي  التقليدد،  بالنمط  جل ز  حي  تهيئة  وإعادة 

 الواردة.  الاقتراحات 
 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

ستليها   والتي  النقطة  موضوع  الثلاثة  للمنايق  الحضرد  الت دود  منايق  على حدود  المصادقة  مرحلة  إيار  في  اليوم  نحن  فعلا 

 الذد سيعرض مستقبلا.   عداد تصمي  الت دود الحضرد دراسة لإ 
 

 عضو المجلس الجماعي   عثمان عزامالسيد 

العال  قطر   في بطولة كأس  القدم  لكرة  الويني  الذد حققه المنتخب  التاريخي  بالان از  اعتزازنا  نعبر عن  ، وأغتن  هذه 2022أولا 

علي كما أنوه بم هودات السيد رئيس م لس  الفرصة لأشكر السيدة رئيسة المجلس الجماعي على اهتمامها بمقايعة سيدد ووس  بن  

 المقايعة. 

، حول تصمي  الت دود الحضرد، فهو ونص على  2016أبريل    27الصادر في    1.48.16رق   وبالرجوع للظه ر الشري  رق  بالقانوا  

و ساؤلي   والشمالي،  الأوسط  أد  القدو   علي  بن  ووس   عن سيدد  نتحدث  واليوم  والزماا،  المكاا  تحدود  هذا  ضرورة  ماهي    الإيار في 

الشوارع المعنية بالتوسيع والكيفية التي ستت  بها هذه العملية؟ خاصة أا الشوارع المتواجدة بسيدد ووس  بن علي القدو  هي شارع  

 البرادة، شارع المصلى، شارع حماا وشارع امبارك. 

 عضو المجلس الجماعي    عبد الواحد الشافقي السيد 

افع على هذه المدونة خاصة وأا رئيسة المجلس الإدارد للوكالة الوينية  الت دود الحضرد   موضوع وكتس ي أهميته من خلال التر

لمدونة   إضافية  قيمة  سيضفي  الت دود  هذا  واا  الجماعي،  المجلس  رئيسة  المنصورد  الزهراء  فايمة  الأستاذة  هي  الحضرد  للت دود 

 مراكش، وسيخف  عنها عبئ مالي وتقني. 

الموضوع وحينما يلب منا إعطاء مقترحات حول المنايق التي هي في حاجة للت دود الحضرد اقترحنا العدود من  وبخصوص هذا  

لأقدار  المنايق بمقايعة المنارة كالمحاميد القدو ، دوار العسكر، دوار سيدد امبارك، دوار إوزيكي... على اعتبار أنها كلها أولويات، وشاءت ا

هكتار، ودوار    115هكتار، وسيدد ووس  بن علي القدو  على مساحة تناهز    14كندافي على مساحة تقارب  أا وت  اختيار دوار عزيب ال

 هكتارات.  4تلاغت 

افقة على المشروع الذد كاا موضوع محضر اللجنة الإقليمية برئاسة السيد   واليوم نحن ندرس فقط تحدود هذه المنايق والمو

ا عليه كرؤساء م الس  والذد وقعنا  الت دود الحضرد  الوالي  المالية وكيفيات عملية  والتركيبة  الدراسة  أما مسألة  المعنية،  لمقايعات 

 ستأ ي فيما بعد، وما علينا إلا أا نفتخر بهذه الخطوة الهامة.
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 عضو المجلس الجماعي   عبد الرحيم تق تق السيد 

خلا الموضوع  في  شامل  عرض  تقدو   اقترح  الذد  يولاب  السيد  انتهى  حيث  من  قانوني  سأبدأ  تكويني  فأنا  الجلسة،  هذه  ل 

 والموضوع ذو صبغة تقنية لا ومكنني فه  بعض رموزه، فالنقطة ليست سهلة وستعطي قيمة إضافية للمدونة. 

التي وردتك  السيد الرئيس لعقد هذه الدورة مرفوقة بمحضر   الوالي وهنا أ ساءل هل المراسلة  النقطة مقترحة من السيد  هذه 

الإقليمية؟ لكي نطلع على مضام ا هذا المحضر ونعرف بما أوصت اللجنة المذكورة؟ وكي  ت  تحدود المنايق المعنية؟ لدونا عدود  اللجنة  

 الأسئلة التي تحتاج إلى جواب لأنني شخصيا ل  أفه  تفاصيل الموضوع.

 دود الحضرد على مستوى المقايعات الخمس  أوضا كاا بالأحرى أا تن ز دراسة شاملة لكافة الدواوير التي تحتاج إلى عملية الت

 للمدونة، واتخاذ قرار واحد بهذا الشأا لربح الوقت. 
 

 عضو المجلس الجماعي   عبد الصمد العكاريالسيد 

بصفتي رئيس اللجنة المكلفة بالتعم ر وسياسة المدونة والتنمية المستدامة أؤكد لك  أا السادة الأعضاء الذون حضروا اجتماع 

اللجنة ناقشوا باستفاضة وفهموا بدقة حيثيات الموضوع، فاليوم سنصوت فقط على تحدود منايق الت دود الحضرد تمهيدا لإن از  

الوكالة   ممثل  السيد  قدم  اللجنة  اجتماع  خلال  أوضا  مستقبلا،  تنزوله  كيفيات  وكذا  الت دود  لهذا  شامل  وتصمي   مفصلة  دراسة 

تعي ا موضوع النقطة، وفهمنا من خلاله أا الت دود الحضرد جاء مكملا للبرامج السابقة التي  الحضرية عرضا مفصلا حول مضموا ال

 أن زت على مستوى المدونة. 
 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

 المدور العام للمصالح الجماعية. إذا سمحت ، ولتقدو  مزيد من الإوضاحات حول الموضوع، الكلمة للسيد  
 

 المدير العام لمصالح جماعة مراكش    زين الدين الزرهونيالسيد 

المكلفة بالتعم ر وسياسة المدونة والتنمية المستدامة وقدم    بخصوص هذه النقطة ومن الناحية العملية، انعقد اجتماع اللجنة

 وحضروا الاجتماع غابت عنه  المعطيات وكاا علينا ربما تقدو  عرض آخر اليوم. خلاله عرض في الموضوع، ربما الاخوة الأعضاء الذون ل  

وبالنسبة لتساؤل السيد تق تق، هذا الموضوع بقدر ما هو تقني فهو قانوني كذلك، لأا هناك إيار قانوني ونظ  مسطرة الت دود  

ا تحدثت عنها مرارا، حيث أكدت أا عملية إعادة هيكلة  الحضرد، والسيدة الرئيسة الوزيرة في قطاع التعم ر لديها رؤية جدودة سبق ا

ن  الدواوير ل   عط النتائج المرجوة، لذلك السيدة الوزيرة ارتأت استبدال إعادة الهيكلة بالترحيل أد أا المواين لا بد أا وتوفر على سك

س  بن علي نظرا لحجمها الكب ر، وعليه ت   لائق، لكن هناك دواوير وصعب ترحيلها كدوار تلاغت أو تلك المتواجدة بمقايعة سيدد وو 

افق لهذه الأحياء أفضل من عملية إعادة الهيكلة.   الاهتداء إلى مسطرة الت دود الحضرد، فهو توجه سيأ ي بإمكانيات ومر

بية اعتماد الت دود الحضرد ت ربة جدودة على صعيد المملكة، وأكدت لنا السيدة الرئيسة أا مدونة مراكش أولى المدا المغر 

المعنية   المنايق  حدود  لتحدود  الإقليمية  اللجنة  اجتماع  عقد  وت   الوالي  السيد  على  الموضوع  اقترحت  لذلك  منها،  ستستفيد  التي 

 بالت دود، ولتسريع وث رة العملية اقترحنا على السيد الوالي يلب عقد دورة استثنائية لربح الوقت.

بشأنه قرار سينشر في الجريدة الرسمية، بعدها ستنطلق الدراسة وسيت     نحن اليوم بصدد تحدود م ال الدراسة الذد سيصدر 

افق   والمر الت ه زات  من  المعنية  المنايق  واحتياجات  المعطيات  كافة  ستوفر  الدراسة  هذه  عليها،  للمصادقة  لاحقة  دورة  في  عرضها 

 وسيناقشها المجلس الجماعي ويبث فيها. 
 

 اعي  عضو المجلس الجم   ي. الحسن المناديالسيد 

بدءا بالمعاونة على المستوي ا   نحن اليوم في إيار المرحلة الثالثة من المسطرة موضوع النقطة، وأتحدث بالضبط عن دوار تلاغت،

بمسح يبوغرافي حدد مساحة   في المحلي والويني مرورا  و  4تقريبا    الدوار  منها    13هكتار ت  و  3آر   أملاك    91هكتارات  إدارة  ملكية  في  آر 

ر مربع في ملكية  مت  9000مساحة    Garden Cityمتر مربع ملك خاص، وب وار هذا الدوار وبالضبط أمام المركب السياحي    2270الدولة و  

 الجماعة. 

سنتي   ب ا  الترحيل  لعملية  خضع  قد  كاا  شمالي  جزء  جزئ ا:  من  وتكوا  الدوار  الدوار  2003و  2002هذا  وض   وجزء  القدو   ، 

 مرورا بمنطقة أملكيس وصولا إلى ات اه اوت أورير.  7أا هذا الدوار وحول دوا مرور يريق محورية ستربط الطريق الوينية رق    والاشكال
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مرحلة   في  تصميما  دمنا سنعد  وما  القانوا،  ذلك  على  ونص  كما  الحضرد  الت دود  إيار  عي ا حدود  في  اليوم  نحن  قلت  وكما 

 مقبلة، لدد اقتراح بخصوصه وهو  ض  الدوار في جزء واحد من خلال استغلال المساحة التي في ملكية الجماعة. 
 

 عضو المجلس الجماعي    عبد الصادق بوزاهر السيد 

واكبنا اجتماع اللجنة وايلعنا على مضام ا العرض المقدم واتضح أنه مشروع هام، وسأعيد ما قلته خلال الاجتماع المذكور وهو 

 أننا نتلقى عدود التساؤلات من المواين ا الذون من حقه  أا يعرفوا مست دات مدونته  بكل وضوح وألا وتيهوا في ضبابية الأمور.

هو   تلاغت  دوار  المعلومة إشكال  على  نتوفر  أا  بد  لا  وبالتالي  الدوار،  من  الطريق  مرور  كيفيات  حول  تتساءل  دائما  الساكنة  أا 

 الصحيحة لإجابته ، ونفس الأمر بالنسبة لسيدد ووس  بن علي القدو . 
 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش السيد محمد الادريسي 

صطلحات كالضبابية، لأا هذا المجلس لا يعرف إلا الوضوح، ولو كانت لدونا نية الضبابية فلن ندرج  أنا ضد استعمال بعض الم

هذه النقط بشكل مستعجل في دورة استثنائية، فالمجلس الجماعي مكتبا، أعضاء وإدارة فريق واحد يعمل بكل وضوح وشفافية وسيتعزز  

 هذا الأمر باكتمال ورش الرقمنة في القريب العاجل. 
 

 عضو المجلس الجماعي    عبد الصادق بوزاهر السيد 

 أنا دائما أتصدى لكل ما ومس المجلس الجماعي بسوء، والكل يشهد بذلك. 
 

 عضو المجلس الجماعي    لحسن حبيبوالسيد 

على  عي ا حدود  هذه النقطة من الناحية المنهجية تمزج ب ا النواحي القانونية، التقنية والتنظيمية، بمعنى أننا سنصادق اليوم  

اقتراحاتها بل هي أمور ستأ ي فيما بعد، وقد   آفاقها ومواردها المالية و منايق الت دود الحضرد ولن نناقش الدراسة وكيفيات تنزولها و

آفاقه، كما تكلموا   ناقشنا موضوع النقطة باستفاضة خلال اجتماع اللجنة بحضور  متدخل ا أعطوا رؤية  عريفية بالت دود الحضرد و

ن التمويلات الخارجية للمشروع، وعليه فإا الت دود الحضرد وتقايع مع برنامج العمل التنمود الذد سيشمل م موعة من المدا،  ع

إضافة إلى برنامج عمل الجماعة الذد وضعنا فيه  شخيص م الي وحددنا فيه الأولويات، وبالتالي ربحا للوقت أقترح أا نمر مباشرة إلى 

 لة منهجية تقنية ونص عليها القانوا. المصادقة لأا هذه مرح

 

 عضو المجلس الجماعي    محمد نكيلالسيد 

أنا أؤيد ما انتهى به السيد حبيبو، لأا النقطة ته  فقط مرحلة مسطرية هي انطلاقة للاشتغال على المراحل القادمة، لكن وبحك   

وال  الوالي  السيد  أشكر  أا  بد  لا  الإقليمية  اللجنة  اجتماع  في  على  أنني شاركت  يعد سابقة  لأنه  الموضوع،  هذا  يرح  على  الوزيرة  سيدة 

السيدة   بشهادة  اعتمادات هامة  بتخصيص  الحضرد  الت دود  التي سيشملها  المنايق  أول  النقطة  فالمنايق موضوع  الويني  الصعيد 

وأا حي سيدد ووس  بن  مدورة الوكالة الوينية للت دود الحضرد، هذا الت دود الذد سيستفيد منه بشكل أساس ي المواين، خاصة  

افية واسعة ويعرف كثافة سكانية هامة.  علي ومتد على رقعة جغر

ثانيا هذه مبادرة من المجلس الجماعي لأنها مضمنة في برنامج عمل الجماعة، هذا البرنامج ورغ  أا تمت المصادقة عليه في أقل  

الجم أير  م هودات  بفضل  مشاريعه  في  انطلقت  الأشغال  أا  إلا  الإن از  من شهرين  وث رة  وتتبعوا  الذون  الدوواا  مدورة  والسيدة  اعة 

 بشكل وومي. 
 

 عضو المجلس الجماعي   رشيدة لشهابي  ةالسيد

، كما نهنئ أنفسنا على الاستقبال  2022بدورد أهنئ منتخبنا الويني لكرة القدم على الإن از الكب ر الذد حققه في موندوال قطر  

مكونات المنتخب من يرف صاحب الجلالة نصره الله خاصة أمهات اللاعب ا، وما هو إلا دليل على الاهتمام  التاريخي الذد حظيت به  

 الكب ر من جلالته بالأم المغربية. 
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 عضو المجلس الجماعي   خليل بولحسنالسيد 

المت ددة، فهذه   الحاضرة  اتفاقيات  بالتوقيع على  تاريخية، فهي أشبه  اليوم أمام لحظة  للنهوض نحن  إيار رؤية  في  تأ ي  النقطة 

بمدونة مراكش على مستوى النسيج العمراني تحس ا ظروف العيش، الموضوع ذو صبغة سياسية وإرادة سياسية، وذو بعد قانوني لأنه  

للقانوا رق    الت دود الحضرد،  12.94وخضع  في المصادقة على  عي ا حدود  المتمثلة  الثالثة منه  المرحلة  نناقش  التعي ا  ، واليوم  هذا 

 الذد ت  من يرف متخصص ا بالوكالة الوينية للت دود الحضرد التابعة لوزارة التعم ر. 

موضوع النقطة كذلك له بعد تقني وذو مقاربة اجتماعية، فاختيار حي سيدد ووس  بن علي القدو  ل  وكن اعتباييا بل جاء 

 نطقة التي تض  أكبر ت مع سكاني و عاني من محدودوة الوعاء العقارد.بناء على حاجة المدونة إلى تحدوث النسيج العمراني لهذه الم

وعن اختيار دوار عزيب الكندافي فقد جاء انسجاما مع قرب انطلاق المحطة الطرقية للمسافرين المحادوة للدوار المذكور وبالتالي 

 فهو في حاجة إلى الت دود. 

الت  أكبر  من  باعتباره  جاء  تلاغت  دوار  فاختيار  وبالتالي كذلك  افق،  المر من  لمجموعة  ويفتقد  النخيل  بمنطقة  السكانية  معات 

 فالتفك ر في ت دوده مسألة استراتي ية لمقايعة النخيل. 

لأا   الحضرد  الت دود  من  المستفيدة  النموذجية  الأحياء  دائرة  بتوسيع  الوالي  والسيد  المجلس  لرئاسة  ملتمس  لدد  وعليه 

 التحدوث برؤية جمالية حفاظا على الذاكرة الحضارية لمدونة مراكش. م موعة من الدواوير تحتاج إلى 

عليها   وترتب  التي  والمقررات  القرارات  باتخاذ  المعنية  لأنها  الجماعة  عند  تنتهي  الحضرد  الت دود  مراحل  كافة  أا  أش ر  وأخ را 

 استصدار مختل  رخص التعم ر. 

 

 عضو المجلس الجماعي   محمد بنشقرونالسيد 

افقتي على هذه النقطة، لكن لدد ملاحظة بسيطة وهي أنه جرت العادة أا السادة مدورد المصالح الخارجية المعنية   أولا أبدد مو

بالنقطة المدرجة في جداول أعمال دورات المجلس وحضروا جلسة الدورة ويقدموا التوضيحات اللازمة للسادة الأعضاء، واليوم نلاحظ  

 ب السيدة المدورة العامة للوكالة المستقلة عن موضوع النقطة السابقة الخاص بواحة النخيل. غيا

بفرنسا سنة   التعم ر  قانوا  ودخلت  الماض ي،  القرا  ثمانينات  في  فرنسا  في  للتعم ر  ظهرت  آلية  الحضرد  ونحن  2000الت دود   ،

هي عمدة مدونة مراكش، ومنحتنا فرصة الاشتغال بهذه الآلية التي  اليوم نشتغل بها وهو ش يء جميل، ومن حسن حظنا أا وزيرة التعم ر  

هدفها هو تحس ا ظروف عيش الساكنة، وهذا يموحنا جميعا، وهذه المسطرة تمر من مراحل ونحن اليوم في واحدة منها، والمطلوب منا  

رأونا   بابداء  فيها  مطالب ا  سنكوا  قادمة  مرحلة  انتظار  في  التعي ا،  على  افقة  المو مكاتب هو  سيعدها  بمشاريع  المرتبطة  الدراسة  في 

 دراسات، وهنا لا و ب أا نعيش ت ربة تصامي  التهيئة، فمن وود أا ون ز هذه المشاريع لا بد أا يستمع لرأونا. 

لذلك أيلب من السيدة الرئيسة أا  ع ا مكاتب دراسات من مدونة مراكش، وأا توضع التصامي  المرتبطة بالموضوع بطريقة 

ية مع أعضاء المجلس الجماعي وم الس المقايعات، الساكنة وعدد من المتدخل ا، ولا بد لاقتراحات مكاتب الدراسات أا ت يب   شارك

 على إشكالاتنا وانتظاراتنا.

 وأخ را نتمنى أا تكوا هذه الآلية الجدودة في مستوى تطلعات الساكنة ولا بد من تظافر كافة الجهود لإن احها. 
 

 )رئيس الجلسة( النائب الأول لرئيسة المجلس الجماعي لمراكش دريسي السيد محمد الا

النقاط   وظهر من خلال  لهموم ساكنة مدونة مراكش، كما  تدل على حمله   التي  القيمة  تدخلاتك   الأعضاء على  السادة  شكرا 

بالنتائج، وعند   نظر مرتبط  بعد  لدوه  برئاسته ومكتبه  الجماعي  المجلس  أا  المجالية  المطروحة  العدالة  احترام  ت   النقطة  لهذه  إدراجنا 

بإرادة سياسية واضحة منزلة في برنامج عمل الجماعة التي انطلقت مشاريعه، وكنائب للسيدة الرئيسة مفوض له في قطاع الطرق أؤكد  

راكش أا المدونة الحمراء مع نهاوة يريقا بدأت فيها الأشغال سواء بالإصلاح أو إعادة التهيئة، وأبشر ساكنة مدونة م  42لك  أا قرابة  

ستظهر في حلة جدودة إا شاء الله، وسنأ ي بإحصائيات في الدورة المقبلة تب ا أا المدونة تتطور إلى ما هو أحسن بفضل رئاسة    2023سنة  

 المجلس الجماعي ومكتبه وأعضائه وأيره وكافة المتدخل ا. 

 عملية التصويت. إذا، وإا ل  وتبق أد متدخل في الموضوع، سنمر إلى 
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